
临潼斜口72岁的赵大爷 ， 虽
然患有几种慢性病 ， 但身体状况
一直还不错。 然而 ， 自从最近听
了熟人 “宣传 ” 花8000多元购买
了一种名为 “国珍 ” 的系列保健
品后， 便严格遵守宣传册上的使
用方法 ， 将保健品当成了饭吃 。
在 “绝食” 5天后， 终因高烧不退
住进医院， 至今还躺在重症监护
室里。 （6月13日 《三秦都市报》）

尽管该保健品的真伪还在调
查之中， 尚无定论 。 但从其宣传
及销售手段来看， 几乎可以断定，
这又是一起打着亲情的幌子用伪
劣保健品坑害老年人的严重事件。
那么， 骗子们为啥专爱找老年人
“下手”， 而且屡屡得逞呢 ？ 笔者
以为主要原因有以下两点。

一是老年人大多单纯、 善良、
警惕性不高， 所以极易上当受骗。
纵观类似的保健品坑害老人事件，
可以发现骗子们采取的几乎都是同一
种骗销模式。 即： “熟人” 介绍取得
信任、 表演“真情” 赢得好感、 虚
假宣传让其迷惑 、 健康恐吓促其
当真， 从而让老人一步步走进他
们事先挖好的骗销陷阱里。

二是子女对老年人的亲情慰
藉不足， 导致老年人缺乏安全感。
因此 ， 要想有效防止老年人上当
受骗 ， 还需要亲人尤其是子女们
多多关心老人的身体健康和心理
需求 。 比如 ， 定期为老年人做正
规的健康体检 ， 打消他们对自身
健康的忧虑 ； 经常抽时间陪老人
聊天散步 ， 适时缓解老年人心里
的孤独感和被冷落感等。

□乔 木

别让老人掉进保健品陷阱

周歌： 环保部披露了中国水泥
厂有限公司等7家企业对监测数据
弄虚作假的违法行为。 这7起监测
数据造假事件的11名责任人被行政
拘留。 如果企业对数据弄虚作假，
不仅造成了执法误判， 也容易让相
关企业逃避处罚。 好在监管部门及
时发现问题。

■每日观点

新闻【快评】本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│校对 周薇 李亚楠│美术编辑王巍│本版编辑 康雪冬│２０15年 ６月 15日·星期一02

■每日图评

■网评锐语

危楼频塌需要
什么来“加固”

侯坤： 记者和国家旅游局调查
组一起， 体验了西双版纳旅游团的
行程。 总共四天三晚， 大量时间就
是购物。 导游甚至放言： “你不买
就没饭吃了 。” 导游张狂的背后 ，
有不合理低价游 “旺盛” 的市场需
求作为支撑， 也有当地监管部门打
击不力的管理责任。

不购物没饭吃
监管去哪儿了

■世象漫说
高薪陷阱

没有技术没关系， 没有年龄限制，
只要缴纳三五万元中介费就能把你送
到美国等国家赚取高薪。听到这里，大
家肯定会说，骗人的吧。但是当中介公
司持有正规资质，你信不信？杭州世恒
劳务派遣公司和杭州澳海因私出入境
服务有限公司做的就是这样的生意 。
目前有上千人缴纳了中介费， 但几乎
无人成功出国。（6月14日《钱江晚报》）

环保数据造假
亟待法律给力

□赵顺清

■长话短说

陌生来电
为啥不敢接

刘义杰： 6月14日6时， 遵义一
栋9层居民楼发生垮塌。 一边是越
来越高发的危楼坍塌事件 ， 一边
是每个家庭的核心利益， 危楼频塌
只能靠好制度来 “加固”。

□辛望

“听见了吗？ 你听见了吗 ？ 有
人在远方喊你， 喊你的小名……”
这是我手机的来电铃声， 歌曲 《故
乡有话告诉你 》。 歌声断了又唱，
断了又唱， 没个完。 我拿起来放下，
放下又拿起来， 决意还是不接这个电
话。 我瞅了几遍， 是个生号码。

当下， “生号码， 不敢接” 似
乎成了大家不约而同的行为。 若是
摆在若干年前， 这种情形简直不可
思议和难以理喻———不接人家的电
话， 可是缺大德的。 如今人们全然
不管这些了， 因为许多陌生电话都
是骚扰电话或曰侵权电话。 要么是
卖保健品的 ， 要么是卖理财产品
的， 卖楼租房的……什么玩意儿都
有， 毫不相干的， 源源不断， 让你
做事安不下心， 生活无法宁静。

媒体曾多次报道 ， 说有一种
“伪机站” 能给你手机发射信号， 只
要一接， 你手机里的钱和信息就全被
盗走了， 许多人因此饱受损失。

手机号码， 属于公民的隐私 ，
如何到了乱七八糟的商家乃至骗子
的手里？ 现在办事填单， 总是要注
明联系电话， 很显然， 是相关部门
和单位出卖了我们， 把我们的手机
号码泄漏了或用来卖钱了。 现在社
会出现了一个新行当———手机号码
批发， 把通过各种非法手段搞来的
手机号码， 向需要者批发牟利。

无疑 ， 这是一种违法经营活
动 ， 政府有关部门应该严打和取
缔。 再就是， 商家未征得手机用户
同意， 随便拨打人家的电话推销商
品， 应定性为骚扰电话， 只要有人
投诉 ， 有关行政部门就应受理查
处， 严肃处罚违法者， 并责令其向
被骚扰方给予赔偿。 唯有如此， 方
可遏制公民手机被乱七八糟电话无
缘无故骚扰。 □大山

�日前， 广东省人社厅起草的 《关于修改 〈广
东省工资支付条例〉 的决定 （征求意见稿）》 公开
征求社会意见， 该条例拟规定， “用人单位应当
按照约定的日期支付劳动者工资， 其中按月支付
工资的约定时间不得迟于第二个月10号。” 此外，
广东或将探索建立欠薪保障基金， 按照社会共济
原则筹集资金， 向用人单位按照一定比例或者数
额收取。 （6月14日 《羊城晚报》）

广东省拟以地方修改立法的形式为企业规定
“发薪的最后期限”， 此举引来了不小的争议。

反对者认为， 企业何时发薪， 是企业内部管
理的问题， 这样的地方立法已 “过界”， 应被视为
政府部门在对企业的微观管理运营进行干预。

但这种反对意见真的经得起推敲吗？
首先， 广东此次地方修法规定的是企业月支

付工资的约定时间不得迟于第二个月的10日， 请
注意， 这一条的核心目的是为了防止企业过久的
拖延发放工资， 而不是规定企业正常发放工资的
时间， 也就是说， 这一条规定的着眼点还在于防
止企业过长时间的拖欠工资， 而不是干预其正常
发薪饷的时间。

其次， “工资支付条例” 早就明确规定， 用
人单位不得违反约定拖欠工资， 此次规定只是更
加明晰化了， 也让用人单位对于认真执行发薪规
定有了明确的日期界限， 而不是像过去那样模模
糊糊， 应该说， 这样做的目的有利于增强执行法
律法规的严肃性。

还有人认为， 企业的情况千差万别， 经营上
存在各种不确定性， 比如有的企业回款快， 有的
回款慢， 有的企业经营会有周期性， 经营情况是时
好时坏。 这样的情况下， 政府要求企业雷打不动在第
二月10日前必须发出工资， 未免太强人所难了吧。

这样的认识， 其实同样也是陷入了一种 “似
是而非” 的误区———企业的经营状况和运营模式
千差万别， 但给员工按时发薪是法定的义务， 企
业情况特殊从来就不能成为 “欠薪” 或者 “延迟
发饷” 的理由。 当然， 正是因为考虑到企业的情
况各不相同， 在计薪的方式上， 法规是允许求同
存异的， 比如说， 某企业第一季度经济效益较差
时， 可以按照工资协商约定月底发放保底工资，
其效益工资可以延后发放等等。

欠薪的问题， 一直是我国企业界存在的老大
难问题， 也是职工普遍反映强烈的维权热点。 按
时足额发薪应当成为我国企业界的一种新常态，
而不是偶然现象。 为了保证职工的基本经济权利，
地方政府以立法的方式确定职工正常领取工资的
时间， 应当被视为职工的一种底线权利， 而不应
被看作是对企业主正常经营权的干预。

古人云： 知屋漏者在宇下， 知政失者在草野。
换句话说， 不是身临其境者， 很难理解局中人的
滋味。 正常发放工资对于普通工薪族究竟意味着
什么？ 普通职工肯定视为身家性命之所系， 而大
款大亨们的 “工资基本不用”， 当然也就体会不到
欠薪对于普通劳动者会造成怎样的痛苦了。

所以， 立法广泛征求民意是完全必要的， 但
当政者一定要清醒的是， 绝大多数人的态度必须
是占主导地位的。 必须看到的是， 当前全国的欠
薪形势依然很不乐观， 恶意欠薪和拖欠工资的行
为仍然相当普遍， 在这种远远不到 “歌舞升平” 的情
势下， 政府部门对于约束欠薪行为管得细一点、 规
定得更具体一点， 是一种积极的信号， 起码对那
些动不动以 “经营情况特殊” 来拖延发工资的企
业主来说， 这样比较严格的法规更有威慑力。

“北京蓝”缘何令人惊喜爱恋？
从上周五开始， 雨后初霁， 蓝

天白云 ， 万里晴空 ， 北方一些城
市有点儿闹———热闹， 疯了似的，
尤其是北京 。 微博微信群里 ， 大
家比赛着晒图 ， 晒有蓝天的图 ，
然后， 又纷纷点赞、 八卦、 留言，
盛赞此乃 “北京蓝” “极品蓝”。

应该说， 北京蓝天成为不速之
客 ， 令人惊喜 、 追逐 、 爱恋 ， 是
偶然也是必然 ， 是综合作用的产
品。 其一 ， 是政府加力治理的结
果 。 对于 “十面霾伏 ” 的北京 ，
北京及周边领导人都和中央立了
军令状 ， 媒体放言 “治不好提头
来见”， 并连续出台配套政策， 开
展治理行动 ， 可见决心之大 ， 力
度之强 。 其二 ， 据 “德林社 ” 报
道 ， 大烟囱因为经济不好不能马
力全开 ， “小烟囱 ” 路上跑的汽
车日均产量同比增速下滑已经到-
15%， 5月全国发电量日均产量同
比增速已经降为零 ， 蓝天是经济

低迷的伴生品 。 其三 ， 当然还得
天作法 ， 几场大雨一场风 ， 人努
力， 天帮忙， 这天想不蓝都不成。

那么 ， 它又因何被捧呢 ？ 原
因至少有三。 第一， 物以稀为贵，
因为少见所以多爱 。 第二 ， 失去
了的 ， 才加倍珍贵 。 第三 ， 人们
从来没有这么彻悟 ， 蓝天对于人
类的生存 、 发展 、 健康 ， 如此需
要和重要 ， 像阳光空气和水 ， 也
像爱侣， 生死不离， 难舍须臾！

相对于 “APEC蓝” 主要靠禁
令而生成 ， “北京蓝 ” 虽然是综
合作用的结果 ， 但毕竟有了更多
的 “人努力”， 有你有我有他更多
平民的小善而为 ， 而且通过这次
“北京蓝” 的闪现， 人们对 “北京
蓝 ” 的少见多爱 ， 相信可以成为
我们改变自己的契机 ， 激发更多
善作为 ， 正能量 ， 且不会是弥留
之喜， 而是一种常态化的回归。

□石南

立法规定发薪期限
是个积极信号


